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近日，几则关键词与“计生”有关的
新闻，引发舆论关注：12月2日，国务院
常务会议通过《人口与计划生育法修正
案（草案）》，并决定将草案提请全国人
大常委会审议；在公安部日前召开全面
深化改革领导小组第十七次（扩大）会
议研究“黑户”问题后，全国多地放开超
生落户；在陕西商洛，陈先生给头胎上
户口，却被社区要求交 1000 元计生违
约金，社区干部称，上环后方可退还违
约金。

这三根“计生”树干上长出的新闻
枝杈，合在一块令人五味杂陈：对公众
而言，“全面二孩”加速启动步伐、多地
给超生儿落户松绑，无疑熨帖人心；可
类似于“计生违约金”的土政策难消，又
让人备感堵心。

自写进五中全会公报起，“全面二
孩”的一只靴子就已落下，但中央层面
明确调整生育政策，不等于其立时生
效，它还须经过国务院制定调整意见、
全国人大常委会批准、各地实施方案报
批、地方人大修订计生条例四道关键程
序。而今，距“全面二孩”提上日程仅约
1个月，计生修法草案已获国务院通过，
个中压减政策落地历时跨度的意味不
言自明，这也令“全面二孩”普遍实施又
近了一步。

“全面二孩”落地在即，释放的利好
还应囊括部分配套性政策的调整，比如
某些作为“一孩遗留问题”的土政策，抑
或是既往的违规执法惯例，就该尽早解
决。这其中，既包括涉及人口巨大的

“超生黑户”问题，也涵括诸如“计生违

约金”之类的执法乱象。
拿“超生黑户”来说，该问题产生的

根源，就在于小孩落户与计生、社会抚
养费征收挂钩，而挂钩举措原本是“一
胎化”背景下对计生一票否决制行政考
核办法的应对之方。它本就是地方土
政策，没有法律依据。依照我国《宪法》
和《国籍法》的规定，不论是“计划”内
外，不论是否有准生证等，都不是被拒
上户口的理由。而早在 1988 年，公安
部、国家计生委联合下文指出，任何地
方都不得自立限制超计划生育的婴儿
落户的法规，禁止将计生证明、“超生罚
款”与户口登记捆绑。去年 7 月，国家
卫计委方面也表示，将落户、入学、低保
与父母落实计划生育情况挂钩，与国家
法律法规规定不符，应坚决禁止。

而像“计生违约金”这样的计生执
法乱象，更应尽快弃若敝屣。以往一
些地方对生头胎的父母收所谓的“计
生违约金”，是为了避免育龄妇女“超”
生二孩。但在公民没有违法生育事实
的情况下，预先收取“违约金”本就是
违法行政。可何况如今“全面二孩”都
快要落地了，再实行头胎育龄妇女上
环及收“违约金”等硬政策，尤显荒
诞。它早应该在依法行政的词典里沦
为“过去式”。

说到底，随着“全面二孩”离正式落
地的节点渐进，“一孩”时代已进入倒计
时，那些与之对应的“土政策”已没理由
僵而不死。相关的清理动作，已不容迟
滞，而应成为与时俱进行政原则下的治
理自觉。

“一孩”时代遗留的“土政策”该尽早清理了
□光明

旁白：只因为在人群中多看了你一眼

@俩领带：只因为在人群中多看了你一眼。
@苏晨林：想你时你在脑海，看你时我被罚

款。
@要是有病就赶紧去医院：我 愿 意 为

你……

批评：公职人员应忠于职守

@Moneymztv1：这种行为被处分是正常
的，没必要大惊小怪。在其职谋其责。

@睿博财富：公务员可以追星，但是却应先
忠于职守，弄清自己的职责。

@路易壕：她是谁不重要，要知道自己是谁
才重要。

@一十一是王：工作时确实应该做好分内
的事，不要给服务对象造成困扰，虽然发生这样
的事情可以理解，但给予处分也无可厚非。

调侃：王菲肯定挺内疚的

@张柘_：4月份的事情，这办事效率……
@xiaopianz：王菲肯定挺内疚的！
@来自草莓味的云：王菲这辈子最大的困

扰大概就是，太红了。

嘲讽：北京人也没见过世面？

@临沂老徐：演员又不是猴，有什么好围观
的？何况还在上班？

@安崇民：还是北京繁华地段区的？我还
以为村民看稀奇呢！无聊！被处分，不冤。

@唱歌的和尚：北京的这几个公职人员表
现得没见过世面似的。

理解：太不人性化了

@凯凯哎驴友：太不人性化了！王菲来了
看看都不行。

@郭耕麟：真是站着说话不腰疼，各位好理
智的样子。

@壹次就好：换位思考一下，如果自己的偶
像出现在自己面前！

同情：普通处理下就行了

@凌小夕：这种事儿主要靠自律。要是你
喜欢的名人在你身边出现，不去看是你恪守本
分，去看了难道就说明你平时工作无作为？

@玉食苑：公职人员也好，群众也罢，都是
普通人，发生的也是普通事，普普通通处理一
下，都散了吧。 （以上言论来自新浪微博）

“只因为多看了一眼王菲”
公职人员被处分，冤不冤

吵吵了一阵子的“南航急救门”，现
在正式更名为“999急救门”了。

当事人张洋称，999 救护车以协和
等三甲医院挂不上号为由，舍近求远，
将其送往北京市红十字会急诊抢救中
心，涉嫌利益输送。如此严重的指控，
999仅仅拿出比事发时早两个半小时的
协和医院“急诊爆满请求减压通知”来
应对，毫无说服力。

协和急诊爆满，朝阳顺便也被认为
“挂不上号”了，但北京卫计委表态称，
急诊绝对不存在挂不上号的情况。至
于说到拥堵，北京哪有不堵的时候？至
于接受媒体采访的所谓第三方专家，更
被扒出本来就是999的自己人。

有没有利益输送，对于一家挂着红
十字会招牌、业务范围是“为急诊患者提
供急救医疗服务”的机构，所有怀疑都是
致命的。普及个常识：999全称是北京市
红十字会紧急救援中心，是北京市红十
字会下属的事业单位，而 999急诊抢救
中心的全称则为北京市红十字会急诊抢
救中心，是社会资本办的医院。

两家名字像到外人傻傻分不清楚，
官方回应咬死二者“人财物完全分开”，
但有好事的媒体做了搜索发现，在 999
急救中心的官网上，“北京市红十字会
紧急救援中心”与“北京市红十字会急
诊抢救中心”并列出现在网站左上角。

在北京市事业单位法人信用信息网上，
两家的举办单位都是“北京市红十字
会”。更为诡异的是，两家单位在 2015
年 3 月填表提交的“2014 年年度报告”
中，包括单位名称、法定代表人、举办单
位、资产损益情况等内容，填表人都是
一个叫史翠芳的紧急救援中心干部。
所谓的“人财物完全分开”，竟然共用工
作人员，看来慈善事业日子过得挺省
的。

“人财物完全分开”的两家机构，到
底有没有利益输送，其实并不难证明。
北京市红十字会不妨公布一下最近几
年 999急救系统所接病患的最终去向。
大数据一出，足以看出这 999的急救车
是不是把人都拉到自己隔壁那家“人财
物独立”、社会资本创办的医院了。如
果再辅之以当时的路况记录，还可以看
看到底有多少次999急救遇到了堵车。

网上有说法称，999 急救虽是事业
单位，却并不接受财政拨款，而是自负
盈亏，言外之意似乎是 999 的救护车把
病人拉到自己医院无可厚非。这话要
看怎么说，你要自负盈亏当然可以，但
病患应该对此有最起码的知情权。在
选择急救车时应被告知，选择了 999就
意味着不管多远，都会被送到那家红十
字急诊抢救中心。谋财没问题，但要有
个不害命的前提，而且患者要知情。

“999急救门”：谋财，也请救命！
□南渡

@一个有点理想的记者：汇报一
下，刚接到北京市卫计委电话，几点：1.
北京卫计委正在进行细致的调查，基础
调查有结果后，将与我联系核实细节。
2.我提出999声明连我本人都不问询是
怎么回事，他答：呵呵。3.我说那个“专
家”樊有炜怎么算第三方，他答：呵呵。
4.我说 999 急救卫计委怎么还管不了，
他答：呵呵。5.呵呵。

@五岳散人：嘿嘿，这次红十字会
利益输送算是快坐实了。可惜，未必能
动得了它。

@王志安：动得了动不了无法预
测，但我们可以让公众知道，知道这背
后的利益和勾结，他们如果完全无视民
意不顾吃相，那请便！

999救护车拉到病人后总是千方百
计将患者送到 999自己的抢救中心，或
者是协议医院。这背后的原因既不是
所谓的堵车，也不是就近的三甲医院挂
不号，而是因为利益。999 救护车只要
把患者送到协议医院，没住院医生司机
能拿到 300元提成。若病人住院，他们
能按救治费用10%的比例拿到提成。

2014 年，北京 999 院前急诊危重病
人为 35760 人，死亡 1680 人，死亡率为
4.698%。120 院前急诊危重病人 60423
人，死亡 704 人，危重病人死亡率为
1.165%。前者的死亡率是后者的 3 倍。

虽然这可能和999接送的交通事故患者
多有关，但和 999 救护车为了 300 块钱
的提成舍近求远将病人送到协议医院
有没有关系呢？

北京120急救原本也有自己的急救
医院，当时也曾出现急救车舍近求远将
患者纷纷拉到自己医院的弊端。十年
前，北京市卫计委将120急救中心剥离，
但隶属于北京红十字会的急诊抢救中
心因为不归市卫计委管辖，仍然一直和
999保持着利益关系。体制弊端制造邪
恶莫过于此，红会该你们出来面对公众
了。

打一次明牌：CCTV《新闻调查》正
在调查 999 急救门事件。4 天前，我们
联系 999，他们明确表示不接受我们采
访。之后，他们登出了那份所谓的声
明。现在本人再次公开邀约999急救和
北京红十字会急诊抢救中心，就张洋一
事接受我们采访。我们想看看，一个号
称以拯救生命为名义的组织，能不能坦
然接受媒体监督。

顶着红十字会公益组织的名号，面
对一个个生命垂危的病患，放着近处多
个实力雄厚的三甲医院不去，反而欺骗
病人去自己的抢救中心接受治疗险些
让患者丧命，媒体正常联系采访一口回
绝怎么成了逼访了？本帖的意思是，要
拒绝，请对着朗朗乾坤公开拒绝。

央视记者叫板999，999还要躲多久？

摘要┃“全面
二孩”落地在即，释
放的利好还应囊括
部分配套性政策的
调整，比如某些作
为“一孩遗留问题”
的“土政策”，抑或
是既往的违规执法
惯例，就该尽早解
决。这其中，既包
括涉及人口巨大的

“超生黑户”问题，
也涵括诸如“计生
违约金”之类的执
法乱象。

据媒体报道，今年4月17日，王菲到北京市
朝阳区房屋权属登记中心大厅办理业务，其间
多名工作人员擅自脱离工作岗位，在尚有大量
群众等待办理业务情况下，发生围观、拍照、索

要签名等追星行为。该中心主任被党内警告，3
名工作人员被警告。

公职人员工作中追星妥否？被处分是否小
题大做？网络上对此莫衷一是。

一片片燕窝装在透明盒子里，既无商品产
地，也无生产日期。大部分盒子连品牌都没有，
只简单写着“燕窝”二字……然而，这并未影响
购买的火爆，每天，不知道有多少这样的燕窝流
向千家万户，端上百姓餐桌。

一位做燕窝批发的网友说，自己从厂家拿
的九成干燕窝小条，一公斤4000元，而有些人
报价才1650元。“但这价格加工厂都做不来，怎
么办？刷明胶增重呗，有时候能加20%，反正也
吃不死人。” 新华社发

你吃的
是燕窝
还是明胶？


